

de cuanto acabamos de referir. Las agudas necesidades defensivas de esta Orden obligaron a sus miembros a convertirse en unos verdaderos expertos en fortificaciones a lo largo de toda su historia. Acabamos de mencionar el caso del «Kraak de los Caballeros», perteneciente al siglo XIII. Posteriormente seguimos encontrando nuevos ejemplos. Los hospitalarios siempre fortifican el centro principal de su Orden de forma masiva y con los últimos adelantos. Así lo hicieron en Rodas durante los siglos XIV y XV. Después lo volvieron a repetir en Malta entre los siglos XVI y XVIII. Las impresionantes fortificaciones todavía hoy bien conservadas de ambas islas así nos lo ponen de manifiesto. Esta Orden es siempre pionera en la introducción de nuevas técnicas de fortificación. Por ejemplo, los hospitalarios juegan un papel principal en la transición hacia la introducción del baluarte en Rodas a finales del siglo XV y principios del siglo XVI<sup>7</sup>.

En estas circunstancias, no es de extrañar que la relación entre castillos y órdenes militares sea un tema muy investigado en España durante los últimos años<sup>8</sup>. Dentro de dicha línea, se han analizado bastante las fortalezas de la Orden de San Juan en Castilla<sup>9</sup>. Además en este ejemplo concreto tenemos la fortuna de contar con varios estudios modernos de arqueólogos medievales. Se trata de los profesores Sergio Martínez Lillo, de la Universidad Autónoma de Madrid<sup>10</sup>; Magdalena Valor Piechotta, de la Universidad de Sevilla<sup>11</sup>; y Jesús Molero, de la Universidad de Castilla-La Mancha<sup>12</sup>. Recientemente un doctorando de la Universidad de Cádiz, Alberto Ocaña, también está prestando atención al tema<sup>13</sup>. El conjunto de todos estos estudios permite ya avanzar una primera visión general acerca de los castillos de la Orden de San Juan en Castilla durante la Edad

Media. Dicha visión es la que yo voy a exponer aquí. En ella voy a intentar aunar los elementos históricos con los propiamente arqueológicos. Creo que es una buena oportunidad de poner de manifiesto los excelentes resultados que puede proporcionar una estrecha colaboración entre la historia y la arqueología cuando se intenta.

## II. La adquisición de castillos por la Orden durante los siglos XII y XIII.

La Orden de San Juan u Orden del Hospital nació en Jerusalén a fines del siglo XI y principios del siglo XII. Inicialmente, fue una orden religiosa dedicada al cuidado de peregrinos y enfermos. Sin embargo, las urgentes necesidades defensivas del Oriente Latino provocaron su transformación en una Orden Militar a partir de mediados del siglo XII. Por entonces también se había extendido por todo el Occidente Europeo y se había convertido en una Orden internacional<sup>14</sup>. En España la Orden de San Juan empezó a instalarse antes incluso de su conversión en una Orden Militar, ya a principios del siglo XII. La Orden estableció aquí varios de sus prioratos o provincias. Uno de ellos fue el priorato de Castilla, que va a ser el objeto de nuestro estudio<sup>15</sup>.

A lo largo de los siglos XII y XIII la Orden de San Juan logró adquirir un número relativamente elevado de fortalezas dentro del reino de Castilla. En total, fueron cerca de 15. La inmensa mayoría de estos castillos fueron donados a la Orden por la propia monarquía castellana<sup>16</sup>. Por regla general, se sitúan casi siempre al sur del Sistema Central y suelen tener un origen islámico<sup>17</sup>. No obstante, también hay que destacar que no existe una clara tipología de castillo hospitalario. Nos encontramos ante fortalezas de muy diferentes tipos y formas<sup>18</sup>. También se encuentran geográfica-

(7).- Henry J. A. Sire, *The Knights of Malta*, New Haven y Londres, 1994, pp. 30-33, 37-39, 55-58, 73-74.

(8).- Myriam Navarro Benito, *Los castillos de la Orden de Montesa en la Baja Edad Media valenciana*, Alicante, 2001. Santiago Palacios Ontalva, *Las fortalezas del reino de Toledo y la consolidación política del reino castellano (1085-1252)*, Madrid, 2005.

(9).- Carlos Barquero Goñi, "Fortalezas hospitalarias en Castilla y León (siglos XII-XIV)", *La fortificación medieval en la Península Ibérica*, Aguilar de Campoo, 2001, pp. 201-211. Carlos Barquero Goñi, "Los castillos de la Orden Militar del Hospital en la corona de Castilla durante la Edad Media (siglos XII-XV)", *Mil años de fortificaciones en Península Ibérica e no Magreb (500-1500)*, Lisboa, 2001, pp. 899-907. Carlos Barquero Goñi, "Los castillos de la Orden Militar del Hospital en la Corona de Castilla durante el siglo XV", *Actas del II Congreso de Castellología Ibérica*, Madrid, 2005, pp. 175-195.

(10).- Sergio Martínez Lillo, "Primeros materiales arqueológicos del castillo de Olmos. El Viso de San Juan (Toledo)", *Primer Congreso de Historia de Castilla-La Mancha. Actas. Tomo V, Musulmanes y cristianos: la implantación del feudalismo*, Toledo, 1988, pp. 95-104. Sergio Martínez Lillo, "El poblado fortificado de Olmos (Walmus)", *Madrid del siglo IX al XI*, Madrid, 1990, pp. 131-140.

(11).- Magdalena Valor Piechotta, "Las fortificaciones medievales en la bailía de Setefilla (Sevilla)", *Actas del I Congreso de Castellología Ibérica*, Palencia, 1998, pp. 723-760.

(12).- Jesús Manuel Molero García, "Sistemas de defensa y control en el Campo de San Juan: del dominio musulmán al cristiano (siglos X-XIII)", *IV Congreso de Arqueología Medieval Española. "Sociedades en transición". Actas. II. Comunicaciones*, Alicante, 1993, pp. 399-405. Jesús Molero García, "Carácter y función de la fortificación sanjuanista", en Ángela Madrid y Medina – Hugo O'Donnell y Duque de Estrada (compiladores), *Actas de las II Jornadas de la Orden de San Juan*, Ciudad Real, 1999, pp. 149-168.

(13).- Alberto Ocaña, "Notas sobre la Orden de San Juan y el castillo de Trevejo (Cáceres)", *II Jornadas de Historia Medieval de Extremadura. Ponencias y comunicaciones*, Mérida, 2005, pp. 203-214.

(14).- Jonathan Riley-Smith, *Hospitallers. The History of the Order of St. John*, Londres y Rio Grande, 1999. Helen Nicholson, *The Knights Hospitaller*, Woodbridge, 2001.

(15).- Carlos de Ayala Martínez, "Orígenes e implantación de la Orden de San Juan de Jerusalén en la Península Ibérica (siglo XII)", en Ricardo Izquierdo Benito, Francisco Ruiz Gómez y Jesús Molero García (Comité científico), *La Orden Militar de San Juan en la Península Ibérica durante la Edad Media*, Alcázar de San Juan, 2002, pp. 23-41. Carlos de Ayala Martínez, "Orígenes de la Orden del Hospital en Castilla y León (1113-1157)", *Hispania Sacra*, Vol. XLIII (1991), N° 88, pp. 775-798.

(16).- Carlos Barquero Goñi, "Los castillos de la Orden Militar del Hospital en la Corona de Castilla durante la Edad Media...", pp. 899-900.

(17).- Carlos Barquero Goñi, "Fortalezas hospitalarias...", pp. 203-207.

(18).- Javier Castán Lanaspá, "La arquitectura de las Órdenes Militares en Castilla", *Los monjes soldados. Los templarios y otras Órdenes Militares*, Aguilar de Campoo, 1996, p. 140.